

Además, se comprometió a comprar el gas natural a Enagás.

El capítulo 7 comprende los años 1975 a 1990, etapa marcada por la introducción del gas natural en España, en la que desempeñó un papel clave el Protocolo para el desarrollo del gas en España de 1985, que sentó las bases de su posterior expansión. El capítulo 8 aborda otro de los hitos fundamentales en esta historia, la fusión en 1991 de Catalana de Gas y Gas Madrid –creada en 1851–, la nueva empresa se denominó Gas Natural SDG. En estos años comenzó su internacionalización. Además, en 1994 se hizo con el 91% del capital de Enagás. El capítulo 8 analiza los años 1997-2009, en los que se acometió la liberalización del sector gasista en España y de nuevo hubo un acercamiento de Gas Natural S.A. a la electricidad mediante los ciclos combinados. El último capítulo explica la fusión de Gas Natural SDG con Unión Fenosa en 2009.

A mi modo de ver, se trata de una obra fundamental para entender el devenir del sector gasista en España y Cataluña. Entre sus principales virtudes cabe destacar la capacidad del autor para señalar los momentos fundamentales de la historia del gas de La Catalana y el análisis que realiza de los cambios de estrategia en función del contexto histórico y de los competidores.

Mercedes Fernández Paradas
Universidad de Málaga



XXXVI Encontro da APHES. Quantidade e Quantificação em História. The Development of the Manufactured Gas Industry. An Iberian Perspective (1842-1974) - Sessions I-II. Faculdade de Economia-Universidade do Porto, 18 e 19 Novembro de 2016.

La ciudad de Oporto ha acogido los días 18 y 19 de noviembre de 2016 el último Encuentro Anual de la Asociación Portuguesa de Historia Económica y Social. Allí se han celebrado dos sesiones promovidas por el proyecto “Origen, consolidación y evolución de la industria del gas en España (siglos XIX y XXI)” (HAR2014-52141-P), financiado por el Ministerio de Economía y Competitividad. Ambas organizadas por tres miembros del proyecto: Ana Matos, profesora de la Universidad de Évora, Isabel Bartolomé de la Universidad de Sevilla y Mercedes Fernández Paradas de la Universidad de Málaga e investigadora principal. En la primera, se presentaron y discutieron las

comunicaciones de Alberte Martínez, profesor de la Universidad de A Coruña, sobre “Las iniciativas extranjeras en las ciudades pequeñas: el Gas en Denia y Xàtiva, 1886-1910”; a continuación, la primera comunicación de Juan Carlos Alayo y de F. Xavier Barca, ambos de la Catedra Unesco de Tecnología y Cultura, que versó sobre “Las técnicas de producción en las fábricas de gas españolas. El caso de las factorías catalanas: 1842-1974; y, finalmente, la aportación de Carlos Larrinaga, de la Universidad de Granada, y Mercedes Fernández Paradas, con el título “La industria del gas en España durante el período de entreguerras”. La segunda sesión ha acogido la aportación de Ana Cardoso de Matos sobre “La producción y distribución de gas en Lisboa desde el período de entreguerras hasta 1974”; la segunda aportación de Francesc Barca y Joan Carles Alayo en torno a “El alumbrado público en España, la industria del gas y los servicios asociados; y por último, Mercedes Fernández Paradas, Darina Martykánová de la Universidad Autónoma de Madrid e Isabel Bartolomé presentaron el trabajo titulado “El gas manufacturado en Málaga durante los decenios de 1950 y 1960”. Las dos sesiones permitieron un intercambio fructífero de los miembros del equipo, entre ellos y con otros investigadores portugueses, pues la duración de las sesiones así lo permitía. Agradecemos, por lo demás, el agradable clima de trabajo de los arraigados “Encontros APHES”, de los que ésta suponía su 36ª edición, y de la buena acogida de la siempre bella ciudad de Oporto.

Isabel Bartolomé Rodríguez
Universidad de Sevilla